

PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle Mayor 41, Felanitx

El Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

LAS TARIFAS

DE LA CONTRIBUCION INDUSTRIAL

Por reales órdenes publicadas en la Gaceta de Madrid se ha acordado, de conformidad con los dictámenes emitidos por el Consejo de Estado:

1.º Que se asimile la venta de máquinas de escribir á la de máquinas de coser, incluyendo la que haga al por menor de las primeras en la clase 7.ª de la tarifa 1.ª, y la que se haga al por mayor en la clase 2.ª de la misma tarifa.

2.º Que se modifique el epígrafe 297 de la tarifa 3.ª del reglamento de contribución industrial fábrica de abonos minerales en esta forma: «Fábrica de abonos minerales: pagarán por cada pieza 150 pesetas, y por cada aparato de ataque de los fosfatos 150.

Nota: Si en estas fábricas se obtienen primeras materias tarifadas en otros epígrafes, tributarán independientemente por los epígrafes correspondientes.»

3.º Que el 145 de la tarifa 3.ª que señala á las fábricas de barrilla artificial la cuota fija de 104 pesetas, se modifique en la forma siguiente: «Fábrica de barrilla artificial (carbonato sódico) pagarán por cada plaza de los hornos de obtención 104 pesetas. En las fábricas donde se obtengan cristales de sosa, se pagarán por cada 100 decímetros cúbicos de la caldera de dirección, 8 pesetas.»

4.º Que el epígrafe 102 de la tarifa 3.ª, que señala la tributación de 90 pesetas á las fábricas de lacas de cualquier materia colorante, se redacte así: «Fábricas de laca de cualquier materia colorante: pagarán por cada 100 decímetros de capacidad del recipiente donde se une la materia colorante á la alúmina, 10 pesetas;» y

5.º Que el epígrafe 573 de la tarifa 3.ª, «Alquiladores de fuerza mecánica», que grava con 27 pesetas por cada 75 kilogramos de fuerza de cualquier clase, debe adicionarse con la siguiente nota: «Los dueños de los saltos de agua que lo arrienden, pagarán la cuota señalada en el epígrafe anterior por cada 75 kilogramos de fuerza que el agua desarrolle en la turbina ó máquina receptora.»

LA NEUTRALIDAD

DEL ESTRECHO DE GIBRALTAR

Cuando los ingleses juzguen oportuno invadir el Campo de Gibraltar y apoderarse de las posiciones que la rodean, desde las cuales se puede fácilmente batir el Peñón, esta operación la realizarán sin el menor tropiezo.

Las fuerzas indispensables para este golpe de mano pueden ser transportadas á Gibraltar de Malta ó de Londres, en menos tiempo que necesitarían los españoles para expedir al Campo refuerzos y material de guerra.

Gibraltar tiene ya la ventaja de contener grandes reservas de material y de provisiones.

La flota británica puede moverse en el Estrecho sin temer nada de los buques españoles. Los transportes rápidos de la Gran Bretaña irían ciertamente más aprisa que los ferrocarriles españoles.

El Campo hállase hoy unido al resto de España por dos vías: el ferrocarril de Bobadilla-Algeciras, de 178 kilómetros; y el camino carretero de Algeciras á Tarifa y á Cádiz de 125 kilómetros. El indicado ferrocarril es de una sola vía, muy mal construido y atraviesa un país muy accidentado. Como medio de transporte militar es muy incierto; agréguese á ello la penuria del material. Esta línea pertenece á una Compañía inglesa, que encontraría cuantos traidores quisiera para destruir la vía en los pasajes más difíciles. En cuanto al camino carretero de Cádiz, este se extiende por algunos kilómetros al NO. de Tarifa, junto á la orilla del mar, en un terreno descubierta; uno ó dos barcos de guerra bastarían para interceptar las comunicaciones. Esto no sucedería en verdad si el litoral de Tarifa estuviera fortificado de suerte que los buques enemigos pudieran tenerse á distancia; pero en la costa no existen más fortificaciones que en el interior.

La punta meridional de España, la isla de las Palomas, unida á Tarifa por el terraplén, contiene un fuerte, sistema antiguo, erigido sobre el borde escarpado cuyos peñascos le sirven de baluarte. No cabe decir que el fuerte de las Palomas amenace á Gibraltar, del que dista; sin embargo, ningún trabajo se ha ejecutado allí para arreglar esta fortificación un poco á la moderna. Ella está abandonada como todo el resto.

Los ingleses vigilan para que la Peña, las Palmas, el Camorro, el Fraile y los otros puntos del litoral del Estrecho permanezcan desprovistos de toda defensa. La isla de las Palomas, decir verdad, es más aparente que de valor real. Los proyectiles explosivos acabarían pronto con ella. Mas sobre el litoral español del Estrecho no faltan las posiciones de primer orden.

Los españoles, para complacer á los ingleses y mostrarles su benevolencia, tienen sus costas desguarnecidas, la bahía de Algeciras abierta á todas las agresiones, y las alturas en torno del Campo fuera de estado de precaver un ataque.

Sus depósitos militares más próximos son Cádiz, Sevilla y Málaga. Para concentrar uno ó dos cuerpos de ejército, sea del lado de Ronda, sea del lado de Tarifa, ó simultáneamente de los dos lados, requeriríanse bastantes días.

En caso de invasión súbita del Campo por parte de efectivos respetables, las guarniciones habituales de Algeciras, San Roque, etc., faltas de los medios de organizar una resistencia, veríanse precisados á replegarse sobre Ronda, dejando el Campo libre al invasor. Este tendría ampliamente de tiempo, antes de la llegada de los refuerzos españoles de fortificarse en posiciones de las cuales no se les podría desalojar sin dificultad suma.

Cualquiera que fuese la solución definitiva del conflicto, los ingleses, durante este último, tendrían la dominación asegurada sobre todo el litoral español, desde los confines de la provincia de Málaga, al N. de Gibraltar, hasta la proximidad de Trafalgar. Tomarían posesión de Tarifa, en donde al abrigo de la isla de las Palomas los torpederos podrían fondear; allí emboscados, fácil les sería vigilar el Estrecho y entorpecer hasta cierto punto la navegación.

La pasividad de España en frente de las exigencias británicas constituye evidentemente un peligro para Europa. El Gobierno español explica su conducta por su deseo de no salir de una defensiva prudente y de observar una rigurosa neutralidad. Y obtiene justamente lo contrario. En lugar de defenderse, España se arroja en brazos de Inglaterra; y, por lo tanto, su situación no es neutral ni mucho menos.

¿Qué diría la diplomacia si, de repente, Inglaterra pusiera la mano sobre todo el litoral europeo del Estrecho? Habría clamores de protesta, notas comunicatorias, y, en fin, la guerra. Pues bien. Este estado de cosas existe de hecho. Todo este litoral está dispuesto, admirablemente dispuesto para recibir á los ingleses; su influencia déjase sentir allí de lleno; si no poseen allí tropas, cañones, torpederos, es porque los sucesos no lo han hecho todavía indispensable. En cuanto ello les convenga, allí estarán. España, sin quererlo, es hoy día la aliada de Inglaterra.

(Despeche Coloniale)

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

Ha sido nombrado Jefe de Negociado de tercera clase, Secretario del Tribunal de Hacienda de esta provincia, con el sueldo de 4000 pesetas, don José Martínez Tristán, Oficial de primera clase en la Administración de contribuciones de Barcelona.

—El día 3 de Febrero corriente, á las 11 de la mañana, tendrá efecto en la planta baja de la Delegación de Hacienda de esta provincia la subasta para la venta de un caballo, un carro y unas guarniciones, que fueron apresados con tabaco de contrabando por la fuerza de carabineros el día 18 de Enero.

Servirá de tipo de subasta la cantidad de 358 pesetas.

—Dice «La Almudaina:»
«Según una comunicación del Comandante del puesto de la Guardia civil de Ciudadela, ayer á las trece en la calle de Palou Martí, afueras de la ciudad, se supone que explotó un cartucho de los que emplean los pescadores hirviendo á tres hombres, uno en el tobillo y mano derecha, otro en la pierna derecha y otro en la izquierda, causando también á una niña de seis años una herida penetrante en el cuello, de pronóstico reservado.»

—En una circular dictada por la Dirección general de la Deuda se ha dispuesto que venciendo en 15 de Febrero próximo el cupón núm. 3 de los títulos de la expresada deuda amortizados en el sorteo verificado el día 15 de Enero, cuya relación nominal por series aparece inserta en la «Gaceta de Madrid» correspondiente al día 16 del presente mes, se reciban en la Delegación de Hacienda de esta provincia desde el día 1.º de Febrero inmediato el referido cupon y los títulos amortizados, observándose para la presentación de facturas idénticas reglas que las establecidas para las otras clases de deuda, pero teniendo en cuenta en lo que respecta á los títulos amortizados que deberán presentarse endosados en la siguiente forma: «A la Dirección general de la Deuda pública para su reembolso» Fecha y firma del presentador, y llevarán además dichos valores unidos los cupones siguientes al del trimestre en que se amorticen.

DE LA PENINSULA

Por telégrafo han transmitido detalles de los sucesos ocurridos en La Línea y que se produjeron por haber arrebatado un carabinero á un obrero un bote que contenía medio litro de petróleo.

Dícese que el carabinero maltrató al obrero mencionado y que, poco despues, se inició y se desarrolló una gran agitación entre unos dos mil obreros, que esperaban ser registrados, como su compañero, en la Aduana.

Fuó tal el vocear de los trabajadores, que intervino la guardia y se cerraron las puertas de salida del local.

Refiérese que dentro de éste hubo palos y culetazos, resultando algunos individuos con contusiones y otros con heridas.

Despues de haber salido á la calle los obreros se oyeron algunos disparos y al edificio de la Aduana y al cuartel de carabineros se lanzó una lluvia de piedras.

Acudió la Guardia civil despejando.

Parece que, poco después, sonaron dos descargas.

Se produjo gran alarma; las gentes corrían desorientadas, huyendo; se cerraron las tiendas y las puertas particulares, y hubo, en fin, gran desasosiego entre los transeúntes y los vecinos.

Mas tarde dicen que se restableció la calma.

—En el ministerio de Marina se dice que el «Condor» fué armado el 3 de abril último, despues de montársele la caldera del torpedero «Ejército» (mandado dar de baja por inútil), y desde dicha fecha prestaba servicio de vigilancia, para la pesca, en Galicia.

Según el último «Estado de fuerza y vida», fechado en Marin en 1.º del mes actual, el buque se encontraba en condiciones de prestar el servicio á que se le tenía destinado, y su máquina y caldera estaban en estado de media vida.

La caldera era de sistema locomotora, y fué construida con el torpedero «Ejército», por la industria privada y hecho donación á la Marina en el año 1883, que salió de los astilleros particulares de La Graña y sin intervención de la Marina.

En los telegramas oficiales se dice que han desaparecido cinco de los tripulantes del cañonero.

—De Zaragoza telegrafian que por cuenta de aquel municipio se han sacrificado las reses necesarias para abastecer al público.

Dícese, además, que el Ayuntamiento ha acordado que al economato establecido por la corporación municipal no pertenezcan el personal de mataderos ni el de consumos.

Finalmente, se agrega que el Municipio ha tomado las necesarias medidas para aumentar el abastecimiento de carnes.

—El ministro de la Guerra ha dirigido una circular á los capitanes generales, manifestándoles que los reclutas del actual reemplazo pueden continuar en sus respectivas regiones, pero no obstante han de estar en expectativa de los destinos que se les dé.

DEL EXTRANJERO

De Washington cablegrafian al «Mornig-Post» que Mr. Root aconseja al presidente Roosevelt invite al Congreso para consignar las cantidades necesarias al objeto de comprar todas las propiedades que las órdenes monásticas reclaman como suyas en Filipinas. Aunque aquellos naturales supongan que los inmuebles de referencia les fueron arrebatados violentamente por los frailes—dice Mister Root—todos los tribunales ante quienes se expusiera el caso, fallarian en favor de los últimos; por lo tanto, la adquisición mediante compra, por los Estados Unidos, es el único medio de evitar rozamientos y disgustos constantes entre los filipinos y las entidades religiosas. Créese que no tardará en nombrarse una comisión para entender en asunto tan importante.

—Todos tenemos nuestros microbios, y las casas tampoco se escapan de esta ley.

Sus órganos, es decir su maderamen está expuesto á las devastaciones de un animalito del género criptogámico, conocido en la ciencia con el nombre de «merulius lacrimans.»

Este bicho infinitamente pequeño ocasiona daños considerables. A él se debe aquella lepra de la madera, cuyos efectos, especialmente en estos veinte últimos años se han dejado sentir gravemente en Europa, América, especialmente en los Estados Unidos y hasta en Australia.

Recientemente ha ocasionado el hundimiento de techos en casas nuevas de San Petersburgo. Estos accidentes han costado la vida á varias personas. Lo mismo ha sucedido en Alemania, especialmente en Dresde, en Austria y en Inglaterra, en donde la lepra de las casas tiene el nombre de «Dryot».

Las ciudades de Francia más castigadas por esta epidemia son: París, Lyon, Marsella, Burdeos, Nancy, Donai, Brest, Cherburgo, Rennes, Rochefort, la Rochela, etcétera; pero la misma campaña no está indemne, y hasta los postes telegráficos no se libran de los maléficis ataques del «merulius lacrimans.»

—Según un telegrama de Nueva York fechado en 16 del corriente, que publica un periódico extranjero, la policia de los Estados Unidos, despues de ocho meses de inútiles pesquisas, ha logrado apresar una banda de muchachas que se dedicaban al robo á mano armada y tenían aterrorizada toda la comarca de Mount Vernon.

Al frente de la banda figuraba una negra de diecisiete años, que tenía como teniente suyo á Elisabeth Friday, conocida por Florencia Pri.

Estas dos mujeres tenían otras siete á sus órdenes.

Estos bandidos con faldas atacaban á los viajeros á quienes sorperdia la noche en los caminos, pero muy á menudo penetraban en las casas de campo armadas hasta los dientes y las saqueaban despues de haber amordazado y amarrado á sus habitantes.

La negra cayó en un lazo que le tendió la policia, y una vez detenida, cantó de plano.

He aquí á que causa se debe tener de rejas adentro de la carcel á toda la banda.

Merced á reconocimientos practicados, se han encontrado joyas evaluadas en 625.000 francos y cantidades de dinero en oro y plata que ascienden á 200.000 francos.

Lo mas curioso es que esas ladronas habian robado varios pianos de valor.

Parece que entre ellas habia algunas apasionadas por la música.

SECCION LOCAL

El tiempo primaveral que veníamos disfrutando, ha cambiado repentinamente, trayéndonos vientos, lloviznas y frío en abundancia. Desde el miércoles, en que comenzó ese periodo, se dejan sentir con más que regular intensidad los efectos de la espesa nevada que cubre la cordillera del Norte de la isla, haciéndose casi in-

quantable el duro y helado relente que en algunas ocasiones ha soplado.

Los agricultores, con el ánimo pendiente de la salvación de la cosecha, ven con intranquilidad recrudecer el frío en el momento preciso en que más delicado resulta el estado de los almendrolares, en completa floración. Con el aspecto que presentan las nubes, temen fundadamente que á lo mejor caiga una nevada que lo eche todo á perder. Ya en diferentes puntos de este término llegó á estar ayer el campo cubierto por algunos centímetros de granizo, pero esto significará poco si no ocurren nuevos contratiempos. Con lo único que se ha conseguido algún beneficio, es con las lluvias caídas: gracias á ellas han podido empezarse en muchas sembreras los trabajos de escarda.

El martes por la noche fué encontrado en la calle de Morey el cadaver de un joven de esta vecindad, que habia sido asesinado en el momento de retirarse á su casa, que la tiene en un molino de las inmediaciones de la población.

La víctima presentaba una sola herida de arma blanca, de la cual debió morir en el acto, puesto que le interesaba el corazón.

Acudieron al lugar del suceso las autoridades y ordenaron el levantamiento del cadaver, mientras que la guardia civil empezaba sus pesquisas en averiguación de los autores del crimen. Fueron detenidos en la misma noche cuatro jóvenes, casi imberbes, tres de ellos supuestos cómplices y el otro confeso autor de la agresión.

Todos ellos fueron conducidos el jueves á la carcel del partido, dejándolos á disposición del Sr. Juez de primera instancia.

Hoy han debido ingresar en filas 30 reclutas de los sorteados en esta ciudad para el cupo del reemplazo último.

Para mañana se prepara en nuestra plaza de toros una verdadera novedad: la presentación, por primera y única vez, del fenomenal atleta conocido por «El Sansón del siglo XX.» La reputación de que viene precedido este héreules, por sus trabajos ejecutados en todas las grandes capitales de España, hace esperar que concurra á la plaza mucha gente á presenciar, si no lo estorba el mal tiempo, sus maravillosos y sorprendentes ejercicios de fuerza.

Sabemos que también es muy probable que venga la semana próxima, para exhibirse ante el público felanigense, el gigante T. Dilkens, el soldado mas alto del mundo.

Ultimada la formación de secciones comprensivas de los contribuyentes vecinos que tienen derecho á ser elegidos Vocales asociados, estarán de manifiesto en la Secretaría de nuestro Ayuntamiento hasta el día 6 del corriente á efectos de reclamación.

El día 8 del corriente, ó sea el sábado próximo, quedará definitivamente cerrado el alistamiento de los mozos del reemplazo de 1902.

El domingo siguiente, á las siete de la mañana se dará principio al sorteo en los bajos de la Casa Consistorial.

Teatro

Casi un lleno completo habia en nuestro coliseo en la última función. De las obras puestas en escena, la que más gustó fué *El santo de la Isidra*, zarzuela desconocida de nuestro público y que seguramente volverá á llenar el cartel. No tanto satisfizo, por el contrario, *Un gatito de Madrid*; pues la Srita. Felip, en su papel de protagonista, rebasó bastante los límites de la moderación, recargando algunos desplantes en forma exagerada. Debemos hacer á la compañía la advertencia de que los habituales concurrentes á nuestro teatro han condenado

siempre las tendencias del artista á salir de lo verosímil y de lo correcto, y que por tanto, debé mostrarse empeño en no traspasar esta línea si no se quiere disgustar al público.

Para esta noche está anunciada una selecta función á beneficio de la primera tiple Srita. Carolina Felip.

El sábado siguiente lo celebrará probablemente la Srita. Gonzalez.

Mañana se pondrán dos obras nuevas: *Juanito Tenorio* é *1 Comici Tronati*.

Publicaciones recibidas

Ha visitado esta Redacción la revista quincenal de pedagogía, ciencia y arte *La instrucción pública*, que ha empezado á publicar en Barcelona el editor Antonio J. Bastinos.

El cuaderno 70 del importante *Diccionario Popular Enciclopédico de la Lengua Española* que acaba de publicarse y hemos tenido el gusto de recibir, contiene la definición de 351 voces desde la de *Campaneo* á *Cánovas* con sus correspondientes acepciones.

Dicha obra se publica por cuadernos de 16 páginas, á tres columnas, al precio de 30 céntimos. Los pedidos á Don Pedro García, Madera, 12, Madrid.—Apartado de Correos 259.

El número 68 de la interesante revista de agricultura *Es Pagés Mallorquí* publica este

Sumario.—Sobre s' ametler. Conferencia 1.^a.—Abono nitrogenado para la cebada. ¿Nitrate de sosa ó sulfato de amoníaco?—Higiene de los locales del ganado.—Hortalizas. Berza.—Los automóviles en la agricultura.—El mantillo y los abonos artificiales.—Fomento Agrícola, Industrial y Comercial de Lluchmayor.—Bibliografía.—Variedades: Contra ciertas llagas de las caballerías de tiro.—Las heces de café como abono.—Situación precaria de la agricultura española, —Gallinas ponedoras.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 25

Se aprobó y firmó el acta de la anterior.

Se admitió la dimisión presentada por don Lucas Oliver Canet del cargo de peon caminero de este municipio.

Quedó nombrada por mayoría de votos doña Margarita Noguera Xamena auxiliar de la 2.^a Escuela Pública de niñas de esta Ciudad.

El Sr. Presidente protestó de este nombramiento.

Se acordó intentar el arriendo por un año en venta exclusiva de las especies de líquidos y carnes para 1902.

Se acordó aumentar hasta el 85 por ciento el recargo municipal sobre el cupo de consumos de 1902.

Se aprobó el extracto de los acuerdos tomados durante el mes de Diciembre último.

Se acordaron las secciones para distribuir á los contribuyentes vecinos al objeto de proceder al sorteo de Vocales asociados.

El Sr. Alcalde dió cuenta de haber nombrado tres alcaldes de barrio.

También dió cuenta de haber posesionado en el cargo de Maestro interino de la Escuela elemental de niños á D. Felipe Compañy, y de haber nombrado accidentalmente Maestro de la escuela superior á D. Gabriel Alzamora Tauler.

A propuesta del Sr. Fuster se acordó que el Recaudador de consumos dé cuenta semanalmente de lo recaudado y de las cantidades pendientes de cobro y que el Depositario haga lo propio mensualmente con respecto á los pagos y cobros efectuados en Depositaria.

A propuesta del concejal D. Jaime Barceló se nombró peon caminero á Juan Lladó Ferrer. Y se levantó la sesión.

Sesión extraordinaria del día 26

Se procedió á la rectificación del alistamiento de los mozos para el reemplazo de 1902.

Cultos sagrados

Mañana, en la iglesia parroquial, se celebrará la fiesta de la Purificación de nuestra Señora. A

las nueve y media se verificará la bendición de las candelas y seguidamente se celebrará la misa mayor con sermón por D. Antonio Artigues Vicario. Por la tarde después de vísperas se dará principio á la devoción de los Siete domingos de San José; y al anochecer se cantarán completas de San Blas.

El lunes fiesta del santo martir, á las nueve y media después de la bendición del pan y frutos se celebrará la misa mayor predicando después del evangelio el Pbro. D Juan Pou. A las tres de la tarde se rezará una parte del Rosario y después se verificará la unción de los niños con aceite bendecido.

SECCION LITERARIA

Lo que pot sa reflexió

«Desolatione desolata est omnis terra, quia nullus est qui recogitet corde (Jerem. 12)

Era un decapvespre á s'horabaixa; es vent siulava per dins els pinars y clivells de ses portes; sa neu tapava ses enclètxes de ses montanyes y es fret tenia amagats dins ses coves y enfonyats els animals ferosos. Se vèya lluny un antich castell, y de sa canonada de sa séua xemeneya, sortia una columna de fum; mentres un senyó de mitjana edat se mirava aquella temperatura tan rigorosa, de darrera els vidres d'un hivernero.

Un pòbre pelegrí enredat de fret; esbaltit de cansament y debilitat per sa fam, caminava cap á aquell castell ó palau ahont pensava pasar sa nit y cobra un poch de forsa per poré continuá son camí.

Arribá quant es sol ja havia una bona estona que s'havia pòst; demaná es senyó, y aquest ple d'orgull devallá; y quant es pelegrí el vè, el saludá amb tot respècte y cortesia y al mateix temps li demaná la gracia de que li deixás pasá sa nit á dins aquelles cases, encara que fos dins es recó mes despreçiable d'ellas.

Aquell senyó plé d'arrogancia y orgull, acarantís amb aquell pòbre amb veu desdenyosa, li digué:

—Diguesme: ¿De quant saps tú, que aquesta casa méua sia hostal? ¿Tal vegada has vist cap anúnci demunt els periódichs ó has vist cap cartell p'els cap de cantons de ses plassas qu' anunciás semblant cosa?

El pelegrí s' escolta aquell seyó amb una postura modesta y resignada y amb tó sumis, pero molt libre é independent, li digué:

—Senyó: si no vol que jo romanga per aquesta nit dins son palau, al ménos fassi el fahó de respòndre á unes quantes preguntes que li vaitx á fé.

Aquell senyó més per passá un ráto contemplant aquell *contraste* de sa miseria d'aquell home amb la séua gran opulencia puis qu' axó s'ó essé una vianda qu' agrada molt á n'els còrs desnaturalisats y envilits per s'orgull li digué: Axó si que pòts di tot lo que vulgues, y crech que no estarás per respòstes.

—Aquest cases que vosté poseheix, digué es pòbre, ¿Qué les ha comprades, ó les ha hereditades del seu pare?

—Les he hereditades del meu pare.

—¿Y aquell, de qui les va havé?

—De mon avi.

—¿Y ara que ja no les habitan?

—¿Cóm les han d'habitá, si son morts!

—¡Ah! digue es pòbre, vól di qu'els antepassats, pares y ávis per temps habitavan aquesta casa y, ¡Avuy ja no l' habitan!

—Y está clá.

—Ydó, bé; ¿Qué no veu vosté, que dins poch temps los seguirá y no l' habitará tampoch? ¿Y vól qu' axó no sia un hostal? Un hostal es, y no s' res pús.

—Dit axó, aquell pòbre girava per tornarsén, quant aquell senyó mudant els colors de sa cara á causa de s' impressió que li avia féta sa conversa des pelegrí, doná ordre als seus criats per que li donassen menjá, y lloch apropòsit per descansar aquella nit, mentres ell s'entrá per endins reflexionant més y més ses paraules á aquell pòbre. Quant fonch dins son despatx ó sala de visites, se mirá de prim conta els retratos del seu pare y del seu ávi; y aquests retratos qu' antes li pareixien uns mapes ó uns passatges d' adorno, mirats amb sos uys de sa reflexió séria y detenguda, li pareixqué, que li deyan amb una veu muda, pero molt eloquent:

«Mira qu' axí cóm nòltros possehiren aquesta casa y ara ja no lo possehim, dins poch temps tú vendrás á fermós companyia y altri possehirá sa casa que tu ara posseheix.

A poch á poch comensá á coneixe qu' aquell pòbre tenia rebó; qu' aquella casa no era més qu' un pur hostal; y que tots els bens d'aquest mon que tant enlluernan, no son més que tonterias y juguetes de nins.

Desd' aquell dia, aquell senyó va essé un altre; torná un homo virtuos y caritatiu, y en lloch de posá tot el seu afecte á los bens del mon, s'óls los estimá per lo que valen.

Si nòltros prenguent s'asemple d'aquest senyó tractassem de reflexioná amb detenció y serietat todes ses còses, no se veurian tants de

desgavells als mitx del mon; porque per falta de reflexió es que prenim moltes vegades ses còses á s'en revés, prenguent els mèdis per el fi, y donant á moltes un valor que no tenen, despreçiantne d' altres d'un valor inmens.

Altres vegades n'encollam una de dolenta, amb una de bóna, com succeheix en aquells qu' es dematí blasfèman de Deu, y es decapvespre los veureu á l' Iglesia á escoltá es sermó. Altres los sentireu infamá el Sant nóm de Maria y poch temps després los veys asisti amb *romeria* ó peregrinació á qualcun dels seus oratoris. Altres, en fin, passan la vida cóm á modorros, sense sebre d'hont vénen, qui son, y ahont van á pará; y seguint tota sa vida de divertiment, en divertiment, tenen una mórt fatal y desgraciada.

Causa de póca reflexió es sa conducta d' aquells que correrán si impórta per no deixá una missa en dia de precepte; y despres se riun d'els dijunis y de ses bulles.

Sa falta de reflexió fá que tans de desgraciats no regoneguen á l' Iglesia Católica, Apostólica Romana, per sa verdadera, y única que mos pót doná sa felicitat en aquest mon, y al altre; amb tantes nótes brillans qu' heu aseguren fins á sa evidencia; y que per poch que obrisen els uys de sa reflexió, la veuríem resplendí dins sa claró de sa veritat.

Amb una paraule: podem dí que tots el mals, tots els desgavells qu' es veuen en el dia, tenem per causa, el qu' els homos en lloch de reflexioná seriament demunt els seus actes, passan sa vida amb divertiments, interesos y góis mundanals prenguent per accessóris totes ses còses que los pòden aprofitá per un bòn destino á l' Eternidat.

Si fossem un poch mes diligents en medita profundament sobre sa nóstra conducta, mirant es terme ahont van á pará totes ses còses, de segú que les valuríam sempre per lo que valen; llevónses si que podriam di en veritat *Lo que pót sa reflexió.*

SEBASTIÁ BARCELÓ

¡Increible verdad!

Única y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre á su coste. Objetos de oro de ley, garantizado con hermosísimos y esplendidos brillantes, químicamente perfectos, de mas valor, por su constante esplendor y limpieza, que los verdaderos.

5.000 pesetas

se regalan á quien distinga estos brillantes ALASKA de los legítimos.

Anillo para caballero, oro y brillante, pts. 50. Idem para idem (brillante muy grueso), 100 idem. Alfiler, idem idem, 25 idem. Anillo para señora ó señorita, idem idem, 25 idem. Pendientes (par) para señoritas, idem idem, 25 idem. Idem para señora, idem idem, 50 idem. Idem para idem, (brillantes gruesos), 100 idem. Idem para niñas, (verdadero regalo), 25 idem.

Se envían franco de todo gasto por correo en cajitas certificadas y declarada mercancía, para toda España é Islas.

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes de Banco de España, en carta certificada óv alor declarado.

Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo.

No se hacen descuentos; no se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestras.

A todo comprador que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe.

Dirigirse al representante general y único de la Sociedad Oro y brillantes Am: Alaska, G. A. Buyas, Corso Romana, 18, Milan (Italia.) 5

ALQUILER.—Está para alquilar la casa n.º 3 de la calle de la Caridad, que reúne todas las comodidades apetecibles. Informarán en la calle Mayor 52.

Memoria del Castillo de Bellver—Folletín de El Felanigense.—11

— 45 —

genista, llamada *bosch*, que es una retama fina, y otras matas, á todas las cuales distinguen con el nombre genérico de *garriga*. Abunda aquí sobremanera el garriga, que coronado al febrero de una hermosa piña de blancas flores, cubre todo el bosque y le adorna, hasta que al otoño sus altos y erguidos vástagos se cortan para hacer pajuelas, las únicas que se usan en el país con

pótesi. Pero si las cerraré con una observación, que tal vez es nueva, y que á usted, como á mí, parecerá mas importante.

9.ª Sépase usted que en esta disposición de la superficie de Dios el bienestar de sus moradores y la felicidad del terreno sobre que viven su sudor. Yo me explicaré: primero, esta costra de piedra se levanta y remueve con suma facilidad, por su corto espesor y poca dureza; segundo, debajo de ella se halla un terreno, no solo capaz de cultivar, sino muy fértil, y aunque muy pedregoso, esto mismo es una ventaja, pues que las piedras en un suelo que no recibe mas agua que la del cielo, sirven para conservar la frescura y jugos de la tierra; tercero, esta misma piedra, sacada de la superficie, es muy propia, por su poco peso, para levantar paredones, formar bancales, establecer el cultivo, que sin ellos sería impracticable, por la inclinación de los terrenos; y sirve tambien para hacer las cercas, sin las cuales ninguna propiedad sería completa ni segura en un suelo que no solo se labra, sino que está cubierto de árboles frutales; cuarto, estos árboles, ó son indigenas del suelo y nacen espontáneamente en él, penetrando por las hendiduras de su costra, como sucede con los acebuches y algarrobos, en que el hombre no ha menester ni poner mas industria que la de limpiarlos, guiarlos é injertarlos; ó son de plantío, como la higuera y el almendro, y entonces bastará abrir un oyo en la superficie, poner el árbol, cubrirle, y catarle asegurado.

Si en lo demás, que dejo antes observado, cabe mucho de ilusión, por lo menos no cabe alguna en esto último, por que debe saber usted que todo el terreno de que hablo, no solo está cultivado y produciendo anualmente habas, trigo y cebada, sino lleno de olivos, algarrobos, almendros é higueras, que dan copiosos frutos sin perjuicio de los sembrados, y esto sin que tenga otra gota de agua que las que le caen del cielo. Sin reprobar, pues, el estudio de su historia y naturaleza, admiremos cómo nuestro buen Dios, de las revoluciones que parecen mas destructivas y horribas sabe sacar nuevas ventajas en beneficio del género humano.

— 48 —

no las disfruta, tres ó cuatro de voraces cabras asuelan con su diente venenoso hasta las plantas que las protegen. Los ternos pinarretes, acebuches, algarrobos y lentiscos son devorados al nacer por este animal destructor, tan enemigo del arbolado como del cultivo; y viniendo alguna vez en pos de él los puercos con su hócico minador, todo lo talan y apuran, hasta la esperanza de su reproducción. Así es como mientras el cielo duerme, la codicia vela, y se apresura á consumir la total ruina de un bosque, que bien cuidado y defendido, pudiera recobrar todavía su antigua riqueza y hermosura.

Desde la primavera era en otro tiempo muy frecuentado en los dias festivos, en que el pueblo palmesano venia á gozar en él las dulzuras de la estación y á solazarse y merendar entre sus árboles. Extremadamente aficionado á esta inocente diversión, á que da el nombre de *pan-caritat* (1), se le veia llenar y hermosear el

(1) *Pan caritat*. Como este nombre es tan ageno de su significado, puse alerta mi curiosidad, siempre propensa á subir por el origen de las palabras al conocimiento de las cosas. Meditando, pues, sobre él, sospeché que la costumbre á que se refiere podia ser un resto de aquellos convites religiosos que los antiguos cristianos, para estrechar su mútua caridad celebraban con el nombre de *agapes* después de recibido el pan eucarístico, pareciéndome muy verosímil que en esta ocasión se ejercitase mas particularmente la caridad, distribuyendo pan á los amigos ó menores.

Pero habiendo oido despues que el caballero Fournas, capitán del regimiento infantería de Borbon, opinaba que esta costumbre podia venir de las charistias de que habla Valerio Máximo (lib. II, cap. J), examiné con mayor cuidado las materias y me persuadí que la opinión de este erudito era mas acertada y digna de adoptarse por las siguientes razones:

1.ª El texto de Valerio dice: «Instituyeron tambien los antiguos un convite solemne, con nombre de charistia, al cual solo asistian los parientes y allegados, para que si entre ellos se hubiesen suscitado algunos resentimientos, se concordasen en medio de las piadosas ceremonias de la mesa y con la mediación de tan buenos conciliadores. Esta aqui va conforme con la romana la costumbre mallorquina, pues que el *pan caritat* es un convite de familia, á que

DIETARIOS y Calendarios Americanos para 1902

Se ha recibido en esta imprenta un rico y variadísimo surtido, vendiéndose á precios verdaderamente módicos.
Calle Mayor, número 41.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS
SÁNDALO PIZÁ
MIL PESETAS



al que presente CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona, 1888 y Gran Concurso de París, 1888. Veintidós años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Aeademias de Barcelona y Mallorca varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. PIZÁ. Plaza del Pino, 6. Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

Pedid Sándalo Pizá.—Desconfiad de imitaciones

LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIÓ DE RECEPTES DE COK,

de cuynara, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafoté, de curandero y de doctó de soley que per la conveniencia d' aquelles persones que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varios plaguets, en les quals se tracta en separació cadascun dels plats indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafoté; apesar de lo cual no s' aumentará es preu anterior de quatre reals cada exemplar.—Se ven á s' imprenta d' aquest setmanari, carrer Major número 41, y á ses principals llibrerías de Palma.

OBRES DE DON BERNAT BAL-LE PVRE.
A CUATRE REALS LA PESSA

Sopes escaldades y Pancuit. Agranadures, Espigolayes y Axar- mims.

nombre de *lanquets*. Abundan tambien varias plantas olorosas, como tomillo y romero, hacia las faldas del cerro, y cantueso por todas partes. Este se conoce por el nombre de *garlanda*, y su violada y fragante flor por el de flor de san Márcos, sin duda porque en la fiesta de este santo, titular del castillo, es cogida con ansia por los que vienen á ella de la ciudad. El número y variedad de otras plantas parece increíble, si se atiende á la pobreza de un suelo tan pedregoso. Crece con fuerza en las faldas del cerro y en los altos y orillas de las sendas la sanguinaria con sus hermosos copitos de terciopelo blanco. Hay tres ó cuatro variedades de la centaura, otras tantas del geráneo, y entre ellas el moscatum; son comunes las anagallis, los dos sedos, mayor y menor, las dos achicorias, aquí *camarrótes*, dulce y amarga, el espárrago espinoso y la digital purpúrea, la buglosa con su flor celeste, y la chaglosa que la tiene rosada. Crece tambien por las cercas la doradilla, en los huecos de las peñas la rara y saludable poligola, y en la cañada del mediodía el más raro aun hipericon, que Linneo llama ballarico, con sus flores jaldes y sus hojitas horadadas. En fin, tal es la muchedumbre y tantas variedades de estas y otras plantas, que si algún sabio botánico se diese describirlas, pudiera formar una flora belléfrica harito rica y digna de la atención de los amantes de esta ciencia encantadora.

Ahora bien, aunque usted considere tales producciones sin otro respecto que el adorno que añaden al ruedo del castillo en medio de su extrañeza y rusticidad, ¿dejará de formar una muy favorable idea de su hermosura, cuanto más si reflexiona que la benignidad del clima hace que muchas de las plantas nombradas sean peréptuas, y que otras, como el cantueso, tomillo, enforvio, etc., aunque algo marchitas al fin del estío, conserven toda su hoja y á las primeras aguas del otoño reverdezcan y cobren su antigua lozanía, mientras que las pocas que perecen del todo, apenas sienten la primera humedad del rocío, cuando brotan de nuevo, sin

dejar jamás á este suelo en aquella larga pausa de vegetación que hace en otros tan hórrido el invierno? Ni necesita esperar la primavera para verse lleno de flores. Desde los principios de octubre asoma á cubrir la llamada flor de invierno, muy parecida á la del azafrañ, que sin tallo, rama ni hoja, despliega á flor de tierra sobre un tierno pedúnculo sus seis pétalos de hermoso color de lila. Acompañarla gran número de pequeños lirios blancos, muy parecidos al jazmin y de su tamaño, y tambien las flores de la jabonera, de un morado tirante á azul, que son tan tempranas como de corta vida. Siguen las del cantueso de violado claro, para durar casi todo el año; las del talespi, formadas de pequenísimos flosculos blancos, y las amarillas y celestes delas achicorias. Viene luego el gallardo gladiolo, aquí *clavel de moro*, de muy ardiente color carmesí, y luego un bellísimo orchis, que yo llamaria espectral, porque la abejita que nace sobre su flor tiene la espalda de un gracioso color de acero tan brillante que refleja la luz con su marco de finísima pelusa de terciopelo musgo; hasta que al fin, desvolviéndose toda la gala de la primavera, se ve la verde alfombra que cubre el cerro, matizada con tanta y tan rica variedad de colores y formas, que no se puede pisar sin el delicioso sentimiento que la bella y exuberante naturaleza excita, ni contemplarla sin levantar el espíritu hacia la inagotable bondad de su divino Autor.

De lo dicho inferirá usted fácilmente que este término no será menos rico en pastos, y con efecto, entre tanta muchedumbre de hermosas plantas, crece y amorcigueta con el mayor vigor la numerosa plebe de las gramíneas, trífolios y demás yerbas pratenses, que nunca faltan en las cañadas, y solo se agostan en los altos en la fuerza del estío. Esta abundancia se debe á la de los rocíos que proporciona la vecindad del mar, la cual además hace estas hierbas muy sabrosas y preciadadas por los pastores vecinos. Pero si uno ó dos rebaños de ovejas, abonando el suelo, las aumenta tanto co-

LOTERIA NACIONAL
En la Administración de Loterías de esta Ciudad hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 14 de Febrero á 100 pesetas uno divididos en décimos á 10 pesetas.

ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

Pañería y Novedades para Señoras, espléndidos surtidos.

Sastrería á la medida para Señoras, bajo modelos de París.

Pañería y Novedades para Caballero. Sastrería á la medida para Caballeros y niños.

Ropa blanca, alfombras, cortinajes y géneros de punto, etc.

Camisería y confección de blanco, en todos sus ramos.

Artículos especiales para los trajes eclesiásticos y uniformes militares.

Sastrería especial para los Sres. Sacerdotes y Militares.

Buen surtido; buen trato; venta de confianza y precios reducidísimos.

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

PALMA DE MALLORCA.

COLECCIÓN DE LAS

Instituciones políticas y jurídicas de los pueblos modernos

SEGUNDA PARTE

Instituciones de los Estados Americanos

CONDICIONES

I. Esta segunda serie de la obra constará de nueve tomos de 800 á 1.000 páginas en 4.º mayor, á dos columnas, en buen papel y con impresión esmerada.

II. Cada tomo, dedicado á uno ó dos de los Estados americanos, comprenderá tres partes: 1.ª Constituciones y Leyes políticas; 2.ª Compilación de todos sus Códigos y leyes complementarias de los mismos; 3.ª Leyes especiales (consulares, de extranjería, militares, de enseñanza, orgánicas, etc.)

III. La obra se publicará en cuatro años como máximo; y además de las Leyes y Códigos de las Repúblicas ibero-americanas—incluido el Brasil—contendrá un tomo destinado á las Leyes y al Derecho general vigente en los Estados Unidos anglo americanos.

IV. Queda abierta la suscripción por tomos, que podrá hacerse directamente ó por medio de los libros y corresponsales, al precio de 16 pesetas en España y 18 en el extranjero.—La suscripción se cerrará en Junio próximo (1902), y el precio de venta será ya el de 20 pesetas en el extranjero; y

V. No se servirá tomo ni pedido alguno cuyo importe no esté previamente satisfecho.

Toda la correspondencia á D. Alejo García Moreno, calle de San Bernardo, 58—Madrid.

Fumadores:

Probad el PAPEL SALVIA de José Pascual y Cots.

Con patente de invención

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta y estómago, alivia la tos y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Mayor 41 Felanitx.

Melones y sandías

de superior calidad, garantizados. Se encontrarán todos los días en la tienda de Juan Vadel (Torroné) calle del Obispo Puig.

En la misma casa se encontrará siempre disponible un carretón de recreo con su caballería, que se alquilará á quien lo necesite.

Papel Armenia

Se ha recibido en la imprenta de este periódico.

TIPOGRAFIA FELANIGENSE

